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SESSION D'UNE ASSEMBLÉE RÉGULIÈRE 

 
DATE :  Mercredi 16 septembre 2020 

HEURE :  13 h 30 

LIEU :   Vidéoconférence (centre administratif / MRC de Memphrémagog  

 
À LAQUELLE ÉTAIENT PRÉSENTS : 

Jacques Demers, préfet 
Nicole-Andrée Blouin, conseillère, Ste-Catherine-de-Hatley 
Marie Boivin, Canton d'Orford 
Francine Caron-Markwell, Canton de Stanstead 
Philippe Dutil, Stanstead 
Denis Ferland, Hatley 
Vincent Gérin, Ayer's Cliff 
Vicki-May Hamm, Magog 
Vincent Jarry, conseiller, Saint-Étienne-de-Bolton 
Luc Lamontagne, St-Benoît-du-Lac 
Yvon Laramée, Eastman 
Lisette Maillé, Austin 
Jacques Marcoux, Canton de Potton 
Michael Page, North Hatley 
René Pépin, conseiller, Stukely-Sud 
Martin Primeau, Canton de Hatley 
Richard Violette, Ogden 
Joan Westland-Eby, Bolton-Est 

 
également présents : Guy Jauron, secrétaire-trésorier 
   Sylvie Camiré (secrétaire-trésorière adjointe) 
  
 

 
ORDRE DU JOUR 

 
1. Ouverture et présences 

2. Adoption de I’ordre du jour 

3. Adoption du procès-verbal du 19 août 2020 

4. Affaires découlant du procès-verbal du 19 août 2020 

 

5. ÉVALUATION 
5.1     Rapport sur la tenue à jour des rôles d'évaluation 
 

6. DÉVELOPPEMENT ÉCONOMIQUE, SOCIAL ET CULTUREL  

6.1 Dossiers économiques 
6.1.1 Rapport d'activités 

6.2 Dossiers culturels 
6.2.1  Rapport d'activités 
6.2.2 Agent de développement en patrimoine immobilier, le cas 

échéant 
6.3 Fonds régions et ruralité (FRR) 

6.3.1  Rapport d'activités 
 6.4 Transport collectif et adapté 
  6.4.1 Rapport d’activités 
 6.5 Développement social 
  6.5.1 Rapport d’activités 
 
7. AMÉNAGEMENT 

7.1 Rapport d'activités 
7.2 Règlement 12-19 modifiant  le schéma d’aménagement / Adoption 
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8. DÉVELOPPEMENT DURABLE 
8.1 Rapport d'activités 
8.2 Nomination / OBV de la Baie Missisquoi 
 

9. SÉCURITÉ PUBLIQUE 
9.1 Sécurité incendie 

9.1.1  Rapport d'activités 
9.2 Protection policière 

9.2.1  Rapport d'activités 
 

10. ADMINISTRATION  
10.1 Comptes à payer 
10.2 Remplacement au comité consultatif agricole 

 

11. DIVERS 

 

12. CORRESPONDANCE 

 

13. PÉRIODE DE QUESTIONS 

 

14. LEVÉE DE L'ASSEMBLÉE 

  
 

OUVERTURE ET PRÉSENCES 
 
Le préfet, Jacques Demers, souhaite la bienvenue aux membres du conseil. Puis, il 
procède à l’appel des présences. 
 
 

ADOPTION DE L'ORDRE DU JOUR 
 
IL EST PROPOSÉ PAR LE CONSEILLER VINCENT GÉRIN 
APPUYÉ PAR LA CONSEILLÈRE VICKI-MAY HAMM 

 ET RÉSOLU  
 
Que l’ordre du jour soit adopté tel que déposé. 

         ADOPTÉ 
 

 
ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL DU 19 AOÛT 2020 

 
IL EST PROPOSÉ PAR LE CONSEILLER RICHARD VIOLETTE 
APPUYÉ PAR LA CONSEILLÈRE JOAN WESTLAND-EBY 

 ET RÉSOLU  
 
Que le procès-verbal de la séance du 19 août 2020 soit adopté tel que déposé. 
 

          ADOPTÉ 
 
 

AFFAIRES DÉCOULANT DU PROCÈS-VERBAL DU 19 AOÛT 2020 
 
Aucun item n’est discuté. 
 
Le conseiller Michael Page se joint à l’assemblée. 
 
 

ÉVALUATION 
 

RAPPORT SUR LA TENUE À JOUR DES RÔLES D’ÉVALUATION 
 
L’évaluatrice Marie-Hélène Cadrin dépose et présente le rapport de tenue à jour des 
rôles d’évaluation foncière pour le mois d’août 2020.  
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Elle profite de l’occasion pour expliquer qu’il y a eu plusieurs dépôts de rôle cette année 
et pour nommer les municipalités qui se verront déposer un nouveau rôle pour 2022. 
Cette année, les dépôts de rôle sont basés sur les transactions effectuées sur le 
marché jusqu’à juillet 2019. Ainsi, la hausse du marché observable depuis le début de 
la pandémie n’est pas incluse dans les valeurs attribuées. Malgré cela, il est possible 
d’observer des augmentations de valeur moyenne de 25 %. Les propriétés situées sur 
le bord d’un lac ou dans les municipalités les plus à l’ouest du territoire sont les plus 
touchées par ces hausses importantes. 
 
En raison des conditions sanitaires exigées par les autorités et pour éviter la 
propagation de la pandémie, la firme a pris la décision de continuer jusqu’en décembre 
de ne pas entrer dans les résidences et de plutôt demander aux citoyens d’envoyer 
des photos de certaines pièces de la résidence. La majorité des contribuables 
collaborent très bien, mais des suivis sont nécessaires pour les autres. 
 
 

DÉVELOPPEMENT ÉCONOMIQUE, SOCIAL ET CULTUREL 
 

DOSSIERS ÉCONOMIQUES 
 
Rapport d’activités 
 
La présidente du comité consultatif en développement socio-économique, Vicki-May 
Hamm, partage avec les élus sa fierté face aux services rendus par l’équipe du 
développement économique, qui a même été citée en exemple à l’Assemblée 
nationale à Québec en raison de son efficacité dans l’attribution des prêts d’urgence 
aux petites et moyennes entreprises en ces temps de COVID. 
 
Elle explique ensuite que pour donner suite au lancement de la 2e édition du magazine 
Memphrémagog Vraiment!, des capsules vidéo sont diffusées hebdomadairement sur 
Facebook pour promouvoir et compléter les articles de ce dernier.  
 
Le lancement officiel à l’échelle estrienne de la collaboration des MRC et du 
programme Synergie Estrie a eu lieu en Facebook live le 9 septembre dernier. L’équipe 
travaille sur le projet « Démonter, réparer, créer » dans l’optique d’un dépôt à l’Appel 
de propositions pour la transition vers l'économie circulaire (APTEC) de Recyc-
Québec. 
 
Par ailleurs, l’inventaire industriel est toujours en cours. Déjà 75 réponses au sondage 
en ligne ont été obtenues, mais la MRC a mandaté une firme pour poursuivre le 
sondage auprès des entreprises afin de recueillir le plus de données possible et ainsi 
mettre à jour le répertoire industriel. 
 
Cette année, Entreprendre Memphrémagog collabore avec l’événement « MTL » 
Connect – La semaine numérique afin de promouvoir la transformation numérique en 
entreprise et les métiers de demain. Il y aura aussi un salon de l’emploi virtuel pour 
dénicher de nouveaux talents. La MRC assumera une partie des frais afin d’inciter les 
entreprises à participer en virtuel à l’événement. 
 
Pour finir, concernant le dossier Internet haute vitesse, les fournisseurs ont rencontré 
tour à tour le MEI en lien avec l’appel de projets « Régions Branchées ». Les 
cartographies finales des secteurs desservis devraient pouvoir être divulguées par 
ceux-ci dans les prochains mois. 
 
Le directeur général complète en précisant que dans le cadre de la négociation du bail 
du bureau d’information touristique, venant à échéance au 31 décembre 2020, il n’y a 
toujours pas d’interlocuteur qui a été identifié du côté de Ernst & Young. 
 
 

DOSSIERS CULTURELS 
 
Rapport d’activités 
 
Le directeur général rappelle que le 3e appel à projets dans le cadre du Programme de 
soutien aux initiatives culturelles de la MRC de Memphrémagog se terminera le 
18 septembre prochain. De plus, une série de 3 formations virtuelles sur le patrimoine 



page 4 

immobilier, offertes par la firme de consultant en patrimoine culturel et en muséologie 
Bergeron Gagnon inc. en collaboration avec la MRC de Memphrémagog, a été lancée 
le 28 août dernier. Déjà 10 inscriptions ont été enregistrées pour ces séances qui se 
dérouleront le 18, 25 septembre et 2 octobre. 
 
 
Agent de développement en patrimoine immobilier, le cas échéant 
 
Monsieur Jauron explique aux élus que les municipalités qui ont signifié leur intérêt à 
utiliser les services d’un agent de développement en patrimoine immobilier 
occuperaient la ressource pour le tiers de son temps seulement, ce qui est insuffisant 
pour procéder à l’embauche d’une ressource temps plein. Les municipalités 
intéressées à se prévaloir de ce service doivent donc signifier dès maintenant leur 
intérêt sinon la MRC de Memphrémagog devra réévaluer comment elle pourrait aider 
les municipalités intéressées à ne pas être pénalisées par l’absence d’intérêt collectif 
au dépôt d’une demande. 
 
 
 

FONDS RÉGIONS ET RURALITÉ (FRR) 
 
Rapport d’activités 
 
Le président du comité de Fonds régions et ruralité, Vincent Gérin, rappelle que l’appel 
à projets dans le cadre du Fonds Régions et Ruralité se termine le 18 septembre et 
que le comité analysera dans les prochaines semaines les dossiers reçus. 
 

TRANSPORT COLLECTIF 
   
Rapport d’activités 
 
Le directeur général souligne que huit personnes ont été admises en transport adapté 
lors du dernier comité d’admission tenu le 20 août dernier. Aussi, il rappelle que le 
devis d’appel d’offres en transport de personnes par taxis est en préparation. Pour ce 
qui est du transport par autobus, la MRC de Memphrémagog s’est prévalue de l’option 
de renouvellement de 2 ans qui était inscrite au contrat en cours. 
 
Par ailleurs, en raison des ratios exigés dans les autobus pour le transport scolaire, 
des demandes ont été acheminées à la MRC pour suppléer le transport scolaire par 
du transport de pancarte à pancarte. Des mesures doivent toutefois être mises en 
place afin de respecter diverses obligations légales en lien avec le transport de 
personnes mineures. 
 
 

DÉVELOPPEMENT SOCIAL 
   
Rapport d’activités 
 
L’appel de projets qui avait été lancé le 6 mai 2020 dans le cadre de l’entente de 
gestion du Fonds québécois d’initiatives sociales (FQIS) a pris fin le 21 août dernier. 
En tout, 6 projets relatifs à la lutte contre la pauvreté et l’exclusion sociale ont fait l’objet 
d’une analyse par le comité PAGIEPS au cours d’une rencontre s’étant tenue le 
25 août dernier. Parmi ceux-ci, 4 projets ont été retenus et feront l’objet d’une 
recommandation lors du Conseil du mois d’octobre 2020 puisque les montants 
recommandés pour chacune des initiatives sont en cours de validation. 
 
 
 

AMÉNAGEMENT 
 

RAPPORT D’ACTIVITÉS 
 
L’aménagiste, Hughes Ménard, présente le rapport d’activités. Copie dudit rapport est 
annexée au présent procès-verbal pour en faire partie intégrante. 
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RÈGLEMENT 12-19 MODIFIANT  LE SCHÉMA D’AMÉNAGEMENT / ADOPTION 
 
Le secrétaire-trésorier rappelle aux membres du conseil qu'un avis de motion du 
présent règlement a été donné le 19 août 2020 et qu’un projet de règlement a été 
présenté lors de cette même séance.  Une demande de dispense de lecture a alors 
été faite et copie du projet de règlement transmise. Les membres du conseil présents 
déclarent l’avoir lu.  Puis, 
 
IL EST PROPOSÉ PAR LA CONSEILLÈRE NICOLE-ANDRÉE BLOUIN  
APPUYÉ PAR LA CONSEILLÈRE FRANCINE CARON-MARKWELL 

 ET RÉSOLU  
 
Que le règlement modifiant le schéma d’aménagement portant le numéro 12-19 soit 
adopté. 

ADOPTÉ 
 
 
 

DÉVELOPPEMENT DURABLE 
 

RAPPORT D’ACTIVITÉS 

 
La présidente du comité de développement durable, Lisette Maillé, souligne que le 
programme d’échantillonnage est maintenant terminé et les données ont été 
transférées aux municipalités. Cette année, un total de 61 stations réparties dans 
douze municipalités ont été échantillonnées. 
 
Les travaux d’inventaire de la moule zébrée ont été réalisés par les différents 
partenaires et les substrats dans les lacs Memphrémagog et Massawippi seront retirés 
et analysés sous peu. Par ailleurs, la campagne de sensibilisation « Bats-toi pour ton 
lac! » sur les réseaux sociaux s’est terminée à la fin août. Elle se poursuivra par le 
biais de l’infolettre durant le mois de septembre. Un bilan des résultats de la campagne 
est prévu prochainement. 
 
L’activité de distribution des arbustes habituellement tenue en mai, qui a été repoussée 
à septembre cette année, aura quand même réussi à rejoindre 7 municipalités pour 
une distribution totale de 1 302 arbustes. 
 
 
 

NOMINATION / OBV DE LA BAIE MISSISQUOI 
 
Le sujet est reporté à un prochain conseil. 
 
 
 

SÉCURITÉ PUBLIQUE 
 

SÉCURITÉ INCENDIE 
 
Rapport d’activités 
 
Le président du comité de sécurité incendie, Martin Primeau, précise qu’il manque 
encore des résolutions de certaines municipalités nécessaires dans le cadre du rapport 
annuel. Aussi, une rencontre est prévue prochainement avec le représentant du 
Ministère de la Sécurité publique concernant la révision du schéma de couverture de 
risques incendie. Comme le sujet s’étire depuis de nombreuses années, la MRC en 
profitera pour essayer d’obtenir des réponses concrètes afin d’en arriver à une 
approbation du document. 
 
 

PROTECTION POLICIÈRE 
 
Rapport d’activités 
 
Aucun sujet particulier n’est traité. 
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ADMINISTRATION 
 

COMPTES À PAYER 
 
Évaluation 
 
IL EST PROPOSÉ PAR LE CONSEILLER DENIS FERLAND 
APPUYÉ PAR LA CONSEILLÈRE VICKI-MAY HAMM 

 ET RÉSOLU  
 
Que le compte suivant soit payé, à savoir : 
Jean-Pierre Cadrin & Ass.      
(maintien d'inventaire, tenue à jour - sept 2020)        57 608,71    
  sous-total  57 608,71  

 
          ADOPTÉ 

 
 
Tourisme 
 
IL EST PROPOSÉ PAR LE CONSEILLER MICHAEL PAGE 
APPUYÉ PAR LE CONSEILLER MARTIN PRIMEAU 

 ET RÉSOLU  
 
Que le compte suivant soit payé, à savoir : 
 
Tourisme Memphrémagog      
(Entente 2020 - versement final)   30 000,00   
  sous-total  30 000,00  

 
          ADOPTÉ 

 
 

REMPLACEMENT AU COMITÉ CONSULTATIF AGRICOLE 
 
Le sujet est reporté à un prochain conseil. 
 
 
 

DIVERS 
 
Aucun sujet particulier n’est traité. 
 
 
 

CORRESPONDANCE 
 
 
Demandes d’appui 
 
MRC de la Vallée-du-Richelieu (rés. 20-08-333) : Demande de réintégration des 
citernes incendie dans le programme de la TECQ 
• Après discussion, considérant la nature et la portée de cette demande, les 

membres du conseil ne jugent pas opportun d’y donner suite. 

 
Le Hameau des Cultures : Demande d’appui au projet 
• Les membres du comité administratif ont étudié la demande d’appui et ont 

convenu de répondre par lettre jointe à cet item. 

 
Divers 
 
FQM : Groupe de travail sur les inondations – rencontre virtuelle le 1er septembre 
2020. Invitation adressée aux dg de MRC et aux directeurs d’aménagement 
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PÉRIODE DE QUESTIONS 
 
Les membres du conseil : 
 
Aucune question n’est soulevée. 
 
Le public : 
 
La séance s’est tenue via une vidéoconférence, aucun public n’est présent. Ce dernier 
était invité à faire parvenir à l’avance ses questions, au besoin, mais la permanence 
n’a reçu aucune demande. 
 
 
 
 

LEVÉE DE LA SÉANCE 
 
La conseillère Joan Westland-Eby propose la levée de la session. 
 
 
 
 
 
 
___________________________ ____________________________ 
Secrétaire-trésorier     Préfet 
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Rapport d’activités du service d’aménagement     
PÉRIODE 17 août au 11 septembre 2020 

Plan régional des 
milieux humides et 
hydriques (PRMHH) 

 L’acquisition, la structuration et l’uniformisation des données 
géomatiques et au portrait du territoire se poursuivent. 

Révision du schéma 
d’aménagement et de 
développement durable 

 Consultation municipale le 10 septembre pour les sujets 
suivants : 

• L’hébergement commercial; 
• Les grandes affectations et l’occupation du sol; 
• Les axes de conservation; 
• Plan de transport (réseau de camionnage). 

 La rédaction et la cartographie se continuent. 

Conformité de 
règlements locaux 

 Analyse de révision de la règlementation du Canton d’Orford. 

Gestion des cours 
d’eau 

 La MRC analysera une demande de travaux d’aménagement 
d’un cours d’eau dans la municipalité du canton de Potton et 
procédera à une demande de certificat d’autorisation auprès 
du Ministère de l’Environnement et de la Lutte au 
Changement climatique, le cas échéant. 

 
 

 


